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М инистр выступил с рас-
ширенным докладом о 
деятельности системы 

здравоохранения Республики 
Алтай в 2016 году и задачах на 
текущий год. Он подчеркнул, 
что в течение последних пяти 
лет работа ведомства ориен-
тирована на исполнение «май-
ских указов» Президента РФ 
Владимира Путина. Основной 
акцент делается на достижение 
«дорожной карты», демографи-
ческих и экономических показа-
телей.

По информации докладчика, 
рождаемость в регионе хоть 
и снизилась за год на 4%, но 
по-прежнему сохраняется на 
высоком уровне. В 2016 году 
в республике родилось 3911 
детей при интенсивном пока-
зателе 18,1 на 1000 населения 
(РФ – 13,3). Общая смертность 
снизилась  на 8%, составив 
показатель 10,0 на 1000 насе-
ления (РФ – 13,0). Наиболее 
низкая смертность отмечается 
в Кош-Агачском, Шебалинском, 
Майминском районах и Горно-
Алтайске.

Министр добавил, что наш 
субъект сегодня имеет высокий 
естественный прирост населе-
ния +8,1 (РФ – + 0,3). В абсо-
лютных цифрах – 1760 человек.  
Кроме того, в прошлом году су-
щественно (на 30%) снизилась 
смертность от внешних причин. 

В 2016 году смертность от 
болезней системы кровообра-
щения составила 426 на 100 
тысяч населения при показате-

22 ôевраля в конôеренц-зале Ìедицинского колледжа состоялась коллегия Ìинздрава РА, 
где обсуждались итоги работы, актуальные проблемы и перспективы развития отрасли

ле по РФ – 635. Смертность от 
новообразований снизилась в 
регионе на 4%, от туберкулёза 
на 39%, от травм отравлений и 
несчастных случаев на 30%. 

Проблемным, по словам 
министра, остаётся показа-
тель смертности от дорожно-
транспортных происшествий. 
Однако и здесь наблюдается 
положительная динамика. В 
2016 году в автоавариях по-
гибли 30 человек, при этом в 
2015-м жертвами  ДТП стали 57 
человек.  Ещё один проблем-
ный показатель – смертность 
от суицидов. В минувшем году 
в республике покончили жизнь 
самоубийством 82 человека, 
что на 35 человек меньше, чем 
в 2015 году. 

показатель по РФ – 37. Обе-
спеченность врачами в сель-
ской местности 25,3, что почти 
вдвое больше, чем по Россий-
ской Федерации. Обеспечен-
ность средними медработника-
ми на 10000 населения состав-
ляет 120,2 (РФ – 89). 

Владимир Пелеганчук отме-
тил, что в 2017 году закончат 
обучение в медицинских вузах 
более 30 врачей, которые при-
едут работать в медицинские 
организации города и сёл ре-
спублики.  

Министр коснулся и вопроса 
оказания высокотехнологичной 
помощи,   доступность которой 
растёт год от года. В 2016 году 
на ВМП были направлены 1504 
жителя нашей республики. В 

федеральных клиниках высоко-
технологичную помощь получи-
ли 711 человек. 

На сегодняшний день в Ре-
спубликанской больнице широ-
ко практикуется эндохирургия. 
В прошлом году проведено 
1436 эндоскопических опера-
ций по направлениям: хирур-
гия, гинекология, урология. Се-
годня эндоскопические опера-
ции проводятся  и в районных 
больницах – в Шебалинском и 
Кош-Агачском районах. 

С 2015 года в регионе на по-
ток поставлена работа по эндо-
протезированию суставов. За 
2016 год проведено 64 таких 
операции. 

Алкогольные отравления 
в 2016 году унесли жизни  21 
человека, в 2015 году  –  46 
человек.

Говоря о кадровой рабо-
те, министр подчеркнул, что 
подготовка специалистов и 
укомплектование медицин-
ских организаций квалифици-
рованными кадрами является 
одним из самых основных на-
правлений в работе Министер-
ства здравоохранения РА. По 
состоянию на 1 января 2017 
года в организациях здравоох-
ранения работают 840 врачей, 
из которых 386 трудятся в ле-
чебных учреждениях, располо-
женных в сельской местности. 
Обеспеченность врачами на 
10000 населения составила 39, 

открывая совещание, 
министр здравоохранения 
Республики алтай владимир 
Пелеганчук представил чле-
нов президиума: заместите-
ля председателя Правитель-
ства Ра Михаила Маргачёва, 
председателя комитета по 
социальной защите и охра-
не здоровья населения Гос-
собрания – Эл Курултай Ра 
наталью никитенко, а так-
же почётного гостя, члена 
Совета Федерации Федераль-
ного собрания РФ владимира 
Полетаева.  



Владимир Полетаев вручил Алле Родиной благодарность
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Кандидат медицинских наук, врач-хирург высшей 
категории, заслуженный врач РФ, главный хирург 
Министерства здравоохранения Республики 
Алтай Игорь Владимирович Вострокнутов стал 
лауреатом премии Национальной медицинской 
палаты в номинации «Во имя врачебного долга».

22 февраля высокую награду подписанную президентом Нацио-
нальной медицинской палаты Леонидом Рошалем вручил Игорю Вос-
трокнутову председатель Правления Ассоциации врачей Республики 
Алтай Фёдор Федотов. 

Поздравляем Игоря Владимировича 
с заслуженной премией! 

Также в минувшем году су-
щественно выросло количество 
операций по коронароангиогра-
фии, ангиографии церебраль-
ных сосудов, аортоартериогра-
фий, стентированию коронарных 
сосудов, стентированию сонных 
артерий и других.  

Широко практикуется тромбо-
литическая терапия на этапах 
эвакуации при острых сосуди-
стых поражениях. 

– В этих технологиях – буду-
щее, они позволят значительно 
снизить одну из основных при-
чин смертности – смертности от 
болезней системы кровообраще-
ния, – резюмировал В.А. Пеле-
ганчук. 

Завершая своё выступление, 
министр призвал к тесному со-
трудничеству представителей 
муниципальной власти, отметив, 
что многие задачи здравоохра-
нения можно решать более эф-
фективно, если работать в этом 
направлении сообща. 

Далее место за трибуной за-
нял член Совета Федерации Фе-
дерального собрания РФ Влади-
мир Полетаев. 

– В вашем лице хочу пере-
дать привет всем медицинским 
работникам Республики Алтай. 
Я всегда считал, что именно ме-
дработники – эта та категория 
граждан, которая заслуженно 
нуждается в  отдельном призна-
нии, – обратился к медицинско-
му сообществу сенатор. 

 Он отметил что, невзирая на 
кризис в стране, система здраво-
охранения Российской Федера-
ции остаётся сегодня одной из 
немногих отраслей, которая не 
просто сохраняет своё финанси-
рование, но и постоянно его уве-
личивает.

В.В. Полетаев выразил при-
знательность всем работникам 
отрасли региона за успешное 
выполнение «майских указов» 
Президента, демографических 
показателей. 

Под аплодисменты присут-
ствующих сенатор вручил  от 
имени Председателя Совета Фе-
дерации Федерального Собрания 
Российской Федерации В.И. Мат-
виенко благодарность за добро-
совестный труд врачу-терапевту 
Майминской районной больницы 
Алле Владимировне Родиной.

Участников коллегии попри-
ветствовала председатель Ко-
митета по социальной защите и 
охране здоровья населения Го-
сударственного Собрания – Эл 
Курултай РА Наталья Никитенко. 
Она заверила, что здравоохра-
нение всегда остаётся в цен-
тре внимания законодателей. В 
2016 году в Госсобрании региона 
были рассмотрены ряд вопро-
сов по линии здравоохранения, 
а также приняты 4 законопроек-
та. По словам выступающей, в 
2017 году перед  законодатель-
ной властью республики и регио-
нальным здравоохранением сто-
ит немало общих задач, которые 
требуют вдумчивой совместной 
работы. 

Работу коллегии продолжили 
выступления руководителя Тер-
риториального органа Росздрав-
надзора по РА, к.м.н. Ирины Но-
нуковой, главного санитарного 
врача республики Леонида Щу-
чинова, директора Территори-
ального фонда ОМС по РА Ольги 
Корчугановой, руководителя Ре-

гионального Фонда социального 
страхования РФ по РА Светланы 
Кудрявцевой и других участни-
ков заседания. 

В завершение коллегии под-
вёл черту заместитель главы 
Республики Алтай Михаил Мар-
гачёв. 

По его мнению, в системе 
здравоохранении за послед-
нее время произошло немало 
положительных перемен, её 
развитие, несмотря на кризис-
ные явления в стране, идёт 
хорошими темпами. М.Ю. Мар-
гачёв внёс ряд предложений 
для дальнейшего улучшения 
работы отрасли, в частности, 
призвал главных врачей меди-
цинских организаций уделять 
особое внимание вопросам 
лекарственного обеспечения 
льготной категории граждан, 
медицинской этики и деонтоло-
гии, информационной работе с 
населением. 

Поскольку заседание про-
ходило в канун Дня защитника 
Отечества и Международного 
женского дня, выступающие за-
вершали свои доклады словами 
поздравления и добрыми поже-
ланиями. 

Светлана КоСтина
Фото Елены Байлагасовой
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И.о.зав. КДЛ Решетова Л.Г. и врач клинической лабораторной 
диагностики Асем Валерьевна Муштариева

Автоматический гематологический анализатор с EXELL-2280

Автоматический коагулометр Sysmex-1500 
(производительность-100 тестов в час)

Мед. лабораторный техник Константин Новиков 
выполняет исследования на автоматическом коагулометре

Вакутейнеры с пробами крови 
пациентов для проведения 

гематологических 
исследований

(общий анализ крови)

о том, как устроена ра-
бота КДЛ, рассказала заве-
дующая отделением Лариса  
Решетова. 

Новые технологии 
на службе у пациентов 

«В настоящее время клинико-
диагностическая лаборатория БУЗ 
РБ «РБ» расположена на трех 
базах: экспресс-лаборатория в 
амбулаторно-поликлиническом от-
делении, лаборатория в хирургиче-
ском комплексе взрослого стацио-
нара, лаборатория в детском под-
разделении», – сообщила Лариса 
Геннадьевна. 

В составе экспресс-лаборато- 
рии при амбулаторно-поликлини- 
ческом отделении трудятся два 
фельдшера-лаборанта и санитар-
ка. В этой лаборатории проводится 
обследование экстренных паци-
ентов и пациентов эндокриноло-
гического диспансера. В экспресс-
лаборатории есть современное 
оборудование, позволяющее в 
кратчайшие сроки сделать общий 
анализ крови, общий анализ мочи, 
определить уровень глюкозы крови.

С конца 2016 года в поликлинике 
используются вакуумные системы 
для забора крови – вакутейнеры. 
В них набирается дозированный 
объем венозной крови, который 
обеспечивает точное соотношение 
крови и реагента. В свою очередь, 
это позволяет стандартизовать 
проведение исследований и по-
лучать адекватные результаты. 
Вакуумные системы для забора 
крови герметичны, не допускается 
ни малейшего контакта с окружаю-
щей средой, наличие консерван-
тов дает возможность длительной 
транспортировки (до 48 часов) и 
глубокого замораживания проб 
крови. Вакутейнеры полистероло-
вые не бьются при транспортиров-
ке и центрифугировании. Цветовая 
кодировка позволяет легко разли-
чить вакуумные пробирки для раз-
личных типов анализов. 

Иглы в таких вакуумных систе-
мах – атравматичные, с малым 
наружным диаметром. С помощью 
единственного вкола в вену можно 
сразу набрать несколько вакутей-
неров для проведения гематоло-
гических, биохимических, имму-
нологических, коагулологических 
исследований, ПЦР исследований 
(полимеразная цепная реакция – 
прим. ред.). 

Лариса Геннадьевна отметила, 
что в настоящее время работа уже 
налажена: «У вакуумных систем 
для забора крови есть существен-
ные преимущества. Для пациентов 
эта процедура более быстрая и го-
раздо менее болезненная. Вакутей-
неры и иглы одноразовые, что пол-
ностью исключают возможность их 
повторного применения. Для мед-
персонала это полная гарантия за-
щиты от профессионального инфи-
цирования, экономия времени на 
процесс забора крови. Практически 
отпадает проблема забора крови у 
пациентов с тонкими и склерозиро-
ванными венами. Больше нет не-
обходимости в затратах на мойку, 
дезинфекцию и стерилизацию про-
бирок, упрощается и процесс ути-
лизации. Происходит оптимизация 
использования рабочего времени 
персонала, экономия на снижении 
количества исследований капил-
лярной крови». 

Стоит отметить, что на террито-
рии Горно-Алтайска для удобства 
пациентов работают два медицин-
ских офиса, где можно сдать ана-
лизы. Они располагаются в разных 
микрорайонах города (Гардинка и 
Жилмассив). Для детей организова-
ны кабинеты забора биоматериала 
для лабораторных исследований в 
амбулаторно-поликлиническом от-
делении (ул. Ленкина, 2, пр. Комму-
нистический, 124). 

«Пациенты могут сдать анализы 
в наших медицинских офисах. От-
туда процедурные сестры достав-
ляют материал в лабораторию. 
Доставка производится в весьма 
сжатые сроки в специальных кон-
тейнерах согласно санитарно-
эпидемиологическим требованиям. 
Вакутейнеры закрыты, подписаны, 
пронумерованы. Все направления 
тоже подписаны, пронумерованы 
и упакованы. Вероятность ошибки 

Ни для кого не секрет, что лабораторные исследования – это начало 
и основа результативного лечения любого заболевания. Врачи в своей 
работе всецело опираются на результаты анализов. Ни один грамотный 
специалист не будет ставить диагноз и назначать лечение без результатов 
лабораторных исследований. Именно поэтому нельзя недооценивать работу 
клинико-диагностической лаборатории (КДЛ) Республиканской больницы. 

или потери анализов при такой ра-
боте минимальная. Летом, в жару, 
все пробы прокладываются хладо-
генами», – рассказала Решетова.

Весь билогический материал 
(венозная кровь, пробы мочи, фе-
калий, мокрота) транспортируется 
в клинико-диагностические ла-
боратории, расположенные в хи-
рургическом комплексе и детском 
подразделении, где и проводятся 
лабораторные исследования. 

Коллектив и оснащение 
В клинико-диагностической ла-

боратории Республиканской боль-
ницы в настоящее время трудятся 
10 врачей. Также там работают 
фельдшеры-лаборанты, медицин-
ские лабораторные техники, лабо-
ранты (всего 43 человека), младший 
медперсонал (восемь человек). 

За 2016 год в КДЛ провели 2 340 
237 исследований (2 196 168 – за 
2015 год). В том числе 1 202 782 – в 
амбулаторных условиях; 1 085 533 

го в КДЛ насчитывается несколько 
десятков единиц лабораторного 
оборудования (автоматические 
гематологические, биохимические 
анализаторы, автоматические коа-
гулометры, анализаторы газов кро-
ви, электролитов крови и др.). Всё 
оборудование в рабочем состоя-
нии. Объединение технических баз 
лабораторий позволило вести ана-
литический процесс непрерывно, 
благодаря наличию дублирующего 
лабораторного оборудования. Все 
автоматические анализаторы в от-
делении оснащены компьютерами, 
подключенными к медицинской 
информационной системе (МИС). 
В марте 2017 года планируется за-

пуск лабораторной информацион-
ной системы (ЛИС), которая позво-
лит опубликовывать результаты 
обследования в истории болезней 
в кратчайшие сроки». 

После введения детского под-
разделения в состав Республикан-
ской больницы открылись новые 
возможности для поведения лабо-
раторного обследования детского 
населения. Существенно расши-
рен перечень иммунологических 
исследований. В лаборатории 
ИФА (Иммуноферментный анализ 
– прим. ред.) проводится опреде-
ление 25 показателей, среди них 
гормоны щитовидной железы, гор-
моны гипофиза, гормоны надпо-
чечников, гормоны репродуктивной 
системы, эритропоэтин, ферритин, 
миоглобин, тропонин, аутоиммун-
ные антитела к двухцепочечной 
ДНК, антитела к циклическому ци-
труллиновому пептиду, С-пептид, 
прокальцитонин. В биохимической 
лаборатории разработаны и вне-
дрены следующие методики: опре-
деление микроальбумина мочи, 
гликозилированного гемоглобина, 
Д-димеров, иммуноглобулинов, 
БСЖК (белка, связывающего жир-
ные кислоты). Все эти исследова-
ния проводятся лабораторией для 
взрослого и детского населения, 
обратившегося за медицинской по-
мощью в БУЗ РА «РБ». 

«Огромная заслуга в продви-
жении и внедрении новых био-
химических и иммунологических 
методов исследований в нашей 
клинико-диагностической лабора-
тории принадлежит опытнейшему 
врачу клинической лабораторной 
диагностики Светлане Валенти-
новне Литвиновой. Работой имму-
нологического отдела лаборато-
рии успешно руководит молодой 
врач клинической лабораторной 
диагностики Асем Валерьевна 
Муштариева. В лаборатории соз-
даны бригады из фельдшеров–
лаборантов и медицинских лабо-
раторных техников, выполняющие 
гематологические, общеклиниче-
ские, биохимические, иммуноло-
гические исследования. Каждая 
бригада работает под руковод-
ством врача. Все патологические 
пробы мочи, патологические пре-
параты периферической крови, 
препараты мокроты и выпотных 
жидкостей и т. д. обязательно 
просматриваются и оценивают-
ся врачами клинической лабора-
торной диагностики: Людмилой 
Ивановной Худяшовой, Ириной 
Петровной Бехтольд, Екатериной 
Аркадьевной Савостиной, Ксени-
ей Валерьевной Ивлевой», – рас-
сказала Лариса Решетова. 

Перспективы и планы
У сотрудников отделения КДЛ 

грандиозные планы. В марте те-
кущего года должны поступить 
новые реагенты и тест-системы. 
Планируется расширение перечня 
лабораторных исследований. Это 
необходимо для проведения более 
полного обследования, для поста-
новки правильного диагноза и на-
значения эффективного лечения 
каждому пациенту больницы.

В КДЛ БУЗ РА «РБ» всё дела-
ется для комфорта пациентов, со-
трудники прикладывают все уси-
лия, чтобы лечащий врач получил 
точные результаты исследований 
пациентов в кратчайшие сроки. 

анна иванова 

– в круглосуточном стационаре. 
Рост количества проводимых ис-
следований (на 6,5%) обусловлен 
внедрением новых методик иссле-
дований, а также проведением дис-
пансеризации населения. 

«Лабораторный комплекс медуч-
реждения обслуживает пациентов 
стационаров взрослого и детско-
го подразделений; амбулаторно-
диагностического взрослого и дет-
ского отделений. КДЛ активно уча-
ствует в проведении диспансери-
зации детского и взрослого населе-
ния, – отметила Лариса Решетова. 
– За прошлый год проведено дис-
пансерное обследование более 16 
тыс. детей и 15 тыс. взрослых. Все-
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Чтобы помни
ли 

А натолий Владимирович был 
единственным сыном в семье 
геологов. Родился он в Кеме-

ровской области. Родители в силу 
своей профессии мало находились 
дома, подолгу бывали в команди-
ровках,  воспитанием будущего 
врача занимались бабушки. По-
том Демчуки перебрались в город  
Змеиногорск Алтайского края, там 
Анатолий Владимирович окончил 
среднюю школу, затем поступил в 
Алтайский медицинский институт. 
Когда он учился на первом курсе, 
семья переехала в Майму. В буду-
щем вслед за родителями судьба 
приведёт нашего героя в Горный 
Алтай, но это будет позже, а пока 
– студенчество, впереди новая ин-
тересная жизнь…

Итак, в 1975  году А.В. Демчук по-
ступает в Алтайский медицинский 
институт, где знакомится с Игорем 
Яимовым, Алевтиной Кыйгасовой,  
Олегом Штанаковым и другими. 

Коллеги и пациенты помнят его как профессионала, 
энергичного человека с отзывчивым сердцем. а каким 
он был в жизни? в семье? По словам вдовы тамары 
анатольевны Демчук,  он жил медициной, работой, по-
другому просто не умел, но это не мешало ему быть 
любящим отцом, мужем и дедушкой. 

Петрович Астахов – замечатель-
ный специалист и человек, мы его 
с большой благодарностью вспо-
минаем, – Делится Тамара Анато-
льевна. 

Во время работы в Майминской 
ЦРБ Демчуки познакомились со 
многими замечательными врача-
ми, один из них заслуженный врач 
РФ Фёдор Федотов, стал их близ-
ким другом. 

Пока родители находились на 
работе, с маленьким Димой оста-
валась прабабушка (бабушка  
А.В. Демчука). С теплом Тамара 
Анатольевна говорит о свекрови и 
свёкре, которые стали для неё вто-
рыми родителями.

– За всю жизнь мы с ними ни 
разу не поссорились, я не знала 
разницы между мамой и  свекро-
вью, – признаётся она. 

Так случилось, что ещё одним 
родным местом на земле стало для 
Демчуков село Завьялово Алтай-

дился Костя, а тут ещё легла такая 
ответственность. Он был очень не-
равнодушным человеком, всё при-
нимал близко к сердцу, – говорит 
вдова. 

Молодой руководитель прояв-
лял себя активно и уверенно, зача-
стую в суете дел забывая о себе.  
Тамара Анатольевна вспоминает 
–  мужу ещё не было и 30-ти, когда 
напряжённая работа начала сказы-
ваться на его здоровье:

– У него начались проблемы с 
артериальным давлением, я пере-
живала за него. 

Он уходил в работу с головой, 
в этой работе всё шире открыва-
лись его таланты руководителя 
и организатора. В начале двух-
тысячных глава Завьяловского 
района, а в те годы им являлся  
Александр Витальевич Солдатов, 
предложил Анатолию Демчуку по-
пробовать свои силы в качестве 
своего заместителя. Вступив в 
эту должность, Анатолий Влади-
мирович  взял курс на развитие 
здравоохранения и у него многое 
получалось.  Например, при его 
активном участии в Завьялово 
был построен Центр восстано-
вительного лечения в 2004 году, 
где жители района получили воз-
можность оздоравливаться с по-
мощью лечебной грязи, гирудоте-
рапии, рефлексотерапии и других 
полезных процедур.  

В 2002 году за свой труд на ниве 
здравоохранения А.В. Демчук по-
лучил звание «Заслуженный врач 
Российской Федерации». 

Волею судьбы в 2009 году семья 
Демчуков перебираются в Кош-
Агач, где  Анатолий Владимирович 
возглавляет районную больницу. 

По словам Тамары Анатольев-
ны, её супруг поддерживал связь с 
Игорем Яимовым  – студенческим 
другом, а на тот период министром 
здравоохранения Республики Ал-
тай. Игорь Эжерович пригласил его 
на работу в регион.

Мало кто знает, что к обязан-
ностям главного врача Анатолий 
Демчук преступил вскоре после 
обширного инфаркта и стентирова-
ния коронарных артерий.

– Анатолий Владимирович в ав-
густе 2009-го начал работать глав-
ным врачом Кош-Агачской РБ, а я 
перебралась в Кош-Агач уже в кон-
це сентября. Вслед за нами сюда 
переехали две семейных пары вра-
чей из Алтайского края, мы вместе 

осваивали новую жизнь в высоко-
горном районе, –  рассказывает Та-
мара Анатольевна. – Признаюсь, 
что поначалу переезд с насиженно-
го места в отдалённое село Горно-
го Алтая был для меня серьёзным 
стрессом, но я быстро освоилась, 
вышла на работу неврологом  в 
районную больницу, подружилась 
с коллективом. Оказалось, здесь 
живут добрые открытые люди. 

Через три года Демчуки снова 
переезжают, на этот раз в Горно-
Алтайск. Анатолия Владимировича 
назначают главным врачом поли-
клиники Горно-Алтайска, а через 
полтора года он возглавил Респу-
бликанский перинатальный центр. 

– Сначала мы жили в служеб-
ной квартире, типа коммунальной, 
делили её с нашими коллегами, 
переехавшими из Барнаула, потом 
купили дом. Он был в ужасном со-
стоянии, требовал ремонта. Супруг 
всё здесь делал своими руками, 
привёл в порядок потолки, стены, 
пол.  Полностью сделал внутрен-
нюю отделку, а оформить фасад 
не успел… – делится Тамара Ана-
тольевна.  

К работе в главном родильном 
учреждении региона Анатолий 

Демчук приступил активно. У него 
было искреннее стремление пре-
образовать деятельность органи-
зации, создать достойные условия 
для сотрудников и пациентов, он 
делал для этого всё, что мог. 

– Анатолий Владимирович  был 
лидером по жизни, не боялся брать 
на себя ответственность,  при-
нимать важные решения. Меня 
удивляло, как быстро ему удаётся 
вникать в сложнейшие вопросы, 
касающиеся, например, экономики 
или юриспруденции, – отмечает 
вдова. –  Он был из советского по-
коления, но как-то легко вписался в 
это время… Когда муж уже в пери-
натальном центре работал, он как-
то сказал: «Был бы у меня возраст 
помоложе, хотя бы лет 40, я бы 
здесь горы свернул».

Подобно жене декабриста Та-
мара Анатольевна следовала за 
мужем в разные уголки Алтая, она 
всегда чувствовала рядом надёж-
ное плечо. 

– Он был хорошим, заботливым 
мужем, многие трудности брал на 
себя, – сказала Т.А. Демчук. – Я 
была спокойна рядом с ним, знала, 
что всё будет хорошо, переживала 
лишь за его здоровье. 

Большой радостью для семьи 
Демчуков стало рождение внука 
Ванечки, которому сейчас пять лет. 
Анатолий Владимирович оказался 
замечательным, любящим дедуш-
кой, но не успел в полной мере 
проявить себя в этом качестве. 

– Анатолий Владимирович 
ушёл из жизни, теперь я  вижу 
свою миссию в том, чтобы быть 
ближе к детям, помогать растить 
внуков, – признаётся Тамара Ана-
тольевна. 

Вспоминая трудные, но счаст-
ливые годы, прожитые вместе, 
Тамара Демчук говорит, что ни о 
чём не жалеет. Целая жизнь про-
летела, словно один миг,  было в 
этой жизни главное – любовь и вер-
ность. Наверное, эти чувства, про-
несённые через десятки лет, через 
самые разные трудности и перипе-
тии, берегли их союз. 

тамара анатольевна, спа-
сибо вам, за то, что поведали  
историю своей семьи. Крепкого 
вам здоровья, сил и терпения!

Светлана КоСтина  

Супруги Демчук, Майма, 80-е годы

Анатолий Демчук (в центре) с коллегами в Завьялово, 80-е годы

Анаторлий Демчук в Москве. 
На заднем плане Леонид Рошаль, Фёдор Федотов

Учёба и жизнь в студенческом 
общежитии скрепили его дружбу с 
будущими коллегами, со многими 
из них она длилась долгие годы. 
Анатолий Владимирович и Тамара 
Анатольевна познакомились более 
сорока лет назад, будучи абиту-
риентами мединститута, потом их 
комнаты в общежитии находились 
по соседству. Как-то легко и не-
принуждённо завязалась дружба, 
которая переросла в нечто боль-
шее. Тамара Демчук вспоминает, 
что будущий муж произвёл на неё 
впечатление острым умом, да и 
ухаживать он умел – дарил цветы, 
проявлял внимание и заботу. На 
шестом курсе они поженились, а 
вскоре, буквально на следующий 
день после сдачи госэкзаменов, 
у Демчуков родился первенец – 
Дмитрий. Окончив вуз, молодые 
специалисты приехали в Майму, 
где жили родители Анатолия Вла-
димировича. 

Жизнь в Майме, по воспомина-
ниям Тамары Демчук, проходила 
для них насыщенно. 

– Мы прошли интернатуру, по-
том работали участковыми тера-
певтами в Майме. Заведующим 
интернатурой в Майминской рай-
онной больнице  был тогда Юрий 

ского края. На работу в райцентр 
Завьяловского района супругов 
пригласил коллега. Завьялово по-
корило их  удивительной природой 
– целебными озёрами и рощами. 
Здесь нужны были медицинские ка-
дры, для молодых врачей нашлись 
и рабочие места, и жильё. Анато-
лий Владимирович стал работать 
заведующим терапевтическим 
отделением, а его жена невропа-
тологом, предварительно пройдя 
специализацию. В 1986 году в се-
мье родился второй сын, которого 
назвали Константином.

Те 27 лет прожитых в Завьяло-
во, Тамара Анатольевна вспомина-
ет как лучший период в жизни – это 
время молодости, стабильности и 
благополучия. 

– Мы трудоголики были, в боль-
нице проводили  будни и праздни-
ки.  Коллектив был дружный, всё 
строилось на взаимовыручке, – 
продолжает Т.А. Демчук.

В возрасте 27 лет Анатолий 
Демчук стал главным врачом За-
вьяловской районной больницы, 
которую он возглавлял дважды 
с 1985 по 1988 и с 1995 по 2007 
годы. 

– В период, когда он был назна-
чен главврачом, у нас как раз ро-

4 января 2017 года ушел из жизни Анатолий Владимирович Демчук – 
заслуженный врач Российской Федерации и организатор здравоохранения Республики Алтай

..
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А ещё они отмечают её неутомимое трудолюбие, неиссякаемую энергию, с 
которой она берётся за любое новое дело. В судьбе Александры Модышевны были 
разные ситуации, не раз ей приходилось идти и по светлым и по тёмным полосам 
удивительной дороги по имени жизнь. Какие бы сложности она ни встречала на 
своём пути, всегда находила правильное решение, наверное, это и есть самое 
главное качество, необходимое для талантливого руководителя.

От семьи есть 
тропка к роду и народу

Александра Модышевна роди-
лась 3 февраля 1952 года в селе 
Хабаровка Онгудайского района 
в семье Арадян Амреновны и Мо-
дыша Маймановича из рода толос. 
Она была младшей девочкой, тре-
тьим ребёнком из шестерых детей 
семьи Адаровых.

По словам родных, Александра 
росла бойкой, веселой девочкой. 
Успешно занималась акробатикой, 
каталась на коньках и лыжах. Ак-
тивистка, отличница. У неё рано 
проявились организаторские спо-
собности. Будучи восьмиклассни-
цей, стала секретарём комсомоль-
ской организации в национальной 
гимназии, где прошли её школьные 
годы. Большую роль в формирова-
нии характера и личности Алексан-
дры тогда сыграли выдающиеся пе-
дагоги В.К. Плакас, А.В. Вязников, 
Ю.И. Степанов. Р.С. Алушкина.

За успехи в учёбе и обществен-
ной жизни школы девочку награди-
ли путевкой в легендарный лагерь 
«Артек».

В те далекие годы детства была 
заложена любовь к литературе и 
искусству, которую Александра 
Модышевна пронесла через всю 
свою жизнь. Она любит и русскую, 
и зарубежную классику, прекрасно 
знает алтайскую литературу. Такие 
светила алтайской литературы, как 
Эркемен Палкин, Куугей Телесов, 
Дибаш Каинчин, Борис Укачин, с 
удовольствием общались с госте-
приимной и начитанной хозяйкой 
дома Белековых, великолепной 
рассказчицей. С её слов Борис Ука-
чин написал два рассказа и повесть 
«Боцман». Талант красноречия, 
а также многие черты внешности 
Александра Модышевна унаследо-
вала от своего отца Модыша Май-
мановича, прославленного фрон-
товика, умевшего завораживающе 
рассказывать истории из жизни, 
легенды и были родного края.

После окончания в 1969 году ре-
спубликанской гимназии Александра 
поступила в Московский медицин-
ский институт. За знаниями в сто-
лицу из Горного Алтая тогда поеха-
ла группа молодых людей, в числе 
которых были Любовь Миклюшова 
(Угрюмова), Галина Барсукова (Юту-
кова), Сергей Пилюгин и другие. 
Быстро промчались веселые годы 
студенчества, все успешно окончи-

…такое определение дают нашей героине люди, знающие ее на протяжении многих лет 
..

ли медицинский стоматологический 
и вернулись на малую родину ди-
пломированными специалистами, 
в которых так нуждалась Горно-
Алтайская автономная область.

Врач, руководитель 
и просто женщина

В 1974 году Александра Мо-
дышевна была принята на рабо-
ту в Горно-Алтайскую областную 
больницу на должность врача-
стоматолога. В 1988-м – назначена 
заведующей стоматологическим от-
делением, а 20 декабря 1991 года – 
главным врачом стоматологической 
поликлиники. Вся её трудовая дея-
тельность – более 40 лет! – прошла 
в стенах одного заведения.

За многолетний добросовестный 
труд и достигнутые успехи в работе 
Александру Модышевну наградили 
Почетной грамотой Министерства 
здравоохранения Республики Ал-
тай, Почетной грамотой Государ-
ственного Собрания – Эл Курул-
тай. В 2003 году ей присвоили по-
четное звание «Заслуженный врач 
Российской Федерации». Также 
Александра Модышевна является 
почетным гражданином Республи-
ки Алтай, президентом Ассоциации 
стоматологов Республики Алтай.

Со своим супругом Иваном Иту-
ловичем Белековым они воспитали 
двух дочерей – Байымсур и Айсур. 
Сегодня они успешные, состояв-
шиеся взрослые люди. Несмотря 
на то, что проживают далеко от 
своей малой родины, не забывают 

родной язык, и любовь к нему при-
вивают своим детям.

Для каждого смерть родного 
человека – большое испытание, а 
если при этом остаются сиротами 
маленькие дети? Много лет на-
зад подобная трагедия случилась 
в жизни Александры Модышевны, 
она взяла тогда на себя весь груз 
ответственности и вместе со своим 
супругом приняла осиротевших по-
сле безвременной кончины старшей 
сестры пятерых детей. Сейчас годы 
испытаний позади – дети выросли, 
у них подрастают свои ребятишки.

Остались признательность и 
большая благодарность Михаилу 
Васильевичу Карамаеву, человеку, 
оказавшему в тяжелое время нео-
ценимую помощь семье.

По словам близких, Александра 
Модышевна – замечательная мама и 
бабушка, умелая хозяйка, любит ра-
ботать на земле, разводить цветы.

Говорят, что талантливый чело-
век талантлив во всем. Еще одна 
страсть Александры Модышевны – 
живопись. Ее всегда преследовала 
тяга к рисованию, уже во взрослой 
жизни, не так давно, она окончила 
художественную школу. Особая 
любовь, заложенная с детства, – к 
русскому фольклору и старообряд-
ческой культуре.

Несмотря на солидный опыт рабо-
ты в медицине, на многочисленные 
звания, регалии и авторитет, нашей 
героине удается сохранять в себе жи-
вой интерес ко всему, что происходит 
вокруг, стремление впитывать новые 
впечатления и готовность учиться.

С.К. БАуэР, 
врач-стоматолог:
– Я один из первых выпускни-

ков зубоврачебного отделения 
приГорно-Алтайском медицин-
ском училище, открывшегося 
в 1991 году. В те времена на-
блюдалась острая нехватка 
врачей-стоматологов в регионе. 
Александра Модышевна стала 
главным инициатором создания 
отделения, в котором готовят 
специалистов. Она также была у 
нас первым преподавателем по 
спецдисциплинам, вела терапев-
тическую стоматологию, а потом 
и практические занятия. Всегда 
энергичная, требовательная, она 
щедро делилась с нами своими 
знаниями.

Помню, как здесь, в здании 
республиканской стоматологиче-
ской поликлиники, оборудовали 
учебную комнату для практи-
ческих занятий, нам выдавали 
талоны, и мы под руководством 
Александры Модышевны при-
нимали пациентов. Она учила 
нас методам диагностики, этике 

Кто из нас в детстве, а некоторые и во взрослой жизни, не боялся стоматолога? Пожа-
луй, перед человеком в белом халате у бормашины благоговеют все. День стоматолога, 
отмечаемый во многих странах мира 9 февраля, и юбилей главного врача Республиканской 
стоматологической поликлиники стали приятными поводами, чтобы повстречаться с 
представителями этой «грозной» профессии.

о ежедневном труде и своем руководителе рассказали специалисты Республиканской 
стоматологической поликлиники.

и деонтологии при стоматологиче-
ском приеме и лечении больных, в 
общем, всему.

В последующие годы, когда не-
хватка кадров перестала ощущать-
ся, данное отделение закрыли.

И.Б. ЧИЧИНоВА, 
заведующая детским 
отделением:
– Детское стоматологическое от-

деление было открыто в 2000 году. 
У нас сейчас лечат свои зубки ма-
лыши не только из нашего региона, 
бывает, обращаются дети из со-
седнего Алтайского края и, конечно 
же, маленькие гости республики. 
Для работы созданы все условия: 
есть оборудование, современные 
пломбировочные материалы, мож-
но сказать, мы идем в ногу со вре-
менем.

Технологии постоянно развива-
ются, и порой за ними трудно усле-
дить. Лечение зубов лазером – это, 
наверное, самое современное, что 
сейчас есть в стоматологии. С его 
помощью в стенах нашего учреж-
дения без ножниц, скальпелей и 

прочих инструментов, пугающих 
детей, теперь проводятся хирурги-
ческие операции.

В.В. ТАРБАНАКоВА, 
врач-стоматолог 
высшей категории 
детского отделения:
– Я работаю в этом отделении с 

самого его основания, а ещё веду 
приём в Республиканской гимна-
зии имени Плакаса. Хочу сказать, 
что совместными усилиями Алек-
сандры Модышевны и директора 
гимназии Людмилы Комоноковны 
в этом учебном заведении в 2016 
году был устроен замечательно 
оснащенный стоматологический 
кабинет. Надо сказать, что такого 
современного оборудования, как в 
нем, нет пока даже в районах.

С.С. ПИяНТИНА, 
заведующая 
лечебно-профилактическим 
отделением:
– Я работаю в стенах этого 

учреждения более тридцати лет. 
Многим в своей жизни, особенно в 

профессиональном плане, обязана 
своему руководителю Александре 
Модышевне. В 90-е, очень сложные 
времена, она сумела построить по 
хозрасчетной программе дом для 
сотрудников службы и я получила в 
нем квартиру. За что тоже ей очень 
благодарна.

Л.С. САНИНА, 
врач высшей категории, 
кандидат медицинских наук:
– Моя деятельность в республи-

канской стоматологической больни-
це связана с микроскопом. Лечение 
зубов с использованием микро-
скопа – новое слово в современ-
ной стоматологии. С его помощью 
можно максимально внимательно 
осмотреть десны, зубы, корневые 
каналы, оценить состояние полости 
рта, диагностировать любые стома-
тологические заболевания, а также 
выполнить все необходимые ма-
нипуляции. Лечению зубов с помо-
щью микроскопа подлежат сложные 
случаи. На приеме мы ежедневно 
сталкиваемся с последствиями не-
качественного лечения корневых 
каналов зубов, что приводит к до-
рогостоящим операциям, но они не 
каждому по карману. Если есть хоть 
небольшой шанс сохранить корень 
больного зуба, а впоследствии на-
растить его, аппаратура отлично по-
могает. Лечение с использованием 
этого современного аппарата опла-
чивается из средств ОМС.

Александра Модышевна – за-
мечательный организатор, чело-
век, который находится на своем 
месте, знаток своего дела, пони-
мающий все нюансы.

Молодых специалистов она 
отправляет на учебу, если есть 
возможность, приглашает рек-
торов вузов из других городов, у 
нас всё время идёт непрерывное 
обучение – вебинары, дистанци-
онное обучение и так далее.

Самое главное – А.М. Беле-
кова умеет настроить на работу, 
учит нас тому, как нужно отно-
ситься к своей профессии.

Г.Б. БАРСуКоВА, 
заместитель главного врача 
по медицинской части:
– С Александрой Модышев-

ной я училась в одной школе, по-
том в институте. Постоянно удив-
ляюсь этой женщине. Она очень 
талантливая, целеустремленная 
и работоспособная. Считает, что 
если браться за что-то, то нужно 
это делать хорошо. Наверное, 
поэтому у неё порядок во всем и 
на работе и дома.

Александра Модышевна стре-
мится поднять на должный уро-
вень нашу службу. Она требова-
тельный руководитель, но пре-
жде всего по отношению к себе. 
По её мнению, это одно из самых 
важных слагаемых успешной ра-
боты всего коллектива.

Карина ПозДняя, «Звезда Алтая» 
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Бюджетное учреждение 
здравоохранения «Станция пе-
реливания крови» (СПК) – это 
единственная медицинская ор-
ганизация в Республике Алтай, 
которая заготавливает кровь и 
её компоненты для последую-
щего переливания пациентам 
в лечебных учреждениях. Дея-
тельность СПК была бы невоз-
можна без доноров – людей, 
которые безвозмездно делят-
ся своей кровью ради спасения 
чьих-то жизней.

 Слово «Донация» в пере-
воде с английского обозначает 
«дарение», «пожертвование». 
Добровольная сдачи крови – 
это бесценный дар, акт добро-
ты и милосердия во имя спасе-
ния человеческих жизней. По 
словам главного врача БУЗ РА 
«Станции переливания крови» 
Андрея Решетова, в 2016 году 
в регионе было произведе-
но 4268 донаций, что на 8,3% 
больше, чем в 2015 году.

Своей кровью за отчёт-
ный период поделились 2624 
человек, из них 407 граждан 
сделали это впервые. Стан-
ция заготовила 2153,5 литров 
консервированной крови, а 
это на 9% больше чем в 2015 
году. Кроме того, произведено 
1093,5 литров свежезаморо-
женной плазмы, заготовлено 
1060 литров форменных эле-
ментов крови.

– Большая работа была 
нами проведена по привлече-
нию доноров в районах, сту-
дентов учебных заведений 
и развитию корпоративного 
донорства, – рассказал А.Э. 
Решетов. – Было сделано 25 
выездов в районы Республики 
Алтай с целью заготовки кро-
ви и оказания практической 
помощи в организации служ-

ЭКО – стать мамой легко
Максим и Анна из Горно-Алтайска три 

года назад создали семью, их главной меч-
той стало рождение сына или дочери, но 
аист к ним не торопился. После года попыток 
зачать ребёнка естественным путём пара 
обратилась за помощью к медицинским спе-
циалистам. В результате выяснилось, что у 
одного из супругов есть проблемы с репро-
дуктивным здоровьем.

– Более всего я боялась диагноза бес-
плодие, хотя и слышала, что в наше время 
это лечится, но стоит немалых денег, – рас-
сказывает Анна. – Мы с мужем были очень 
удивлены, когда узнали, что сейчас процеду-
ра ЭКО бесплатна по полису обязательного 
медицинского страхования. Подготовитель-
ный этап был долгим, нам пришлось пройти 
большое количество медицинских обследо-
ваний, но это того стоило. Волнительным 
моментом стала поездка в клинику репро-
дуктологии, откуда я вернулась с уверенно-
стью, что стану мамой.

Сегодня Максим и Анна воспитывают чудес-
ную дочку, и уже строят планы родить сына.

– Я уже знаю, что такое ЭКО, и совершен-
но не боюсь пройти эту процедуру во второй 
раз, а если надо будет, то и в третий, – про-
должает Анна. – Очень здорово, что борьба 
с бесплодием стала в нашей стране госу-
дарственной задачей. Благодаря тому, что 
искусственное оплодотворение теперь бес-
платно и доступно, шанс на рождение ребен-
ка получили многие семейные пары.

Позитивный настрой и доверие
Оптимистичная история Максима и 

Анны – не единственная в нашем регионе.  
В 2016-м 11 женщин в Республике Алтай 
благодаря экстракорпоральному оплодот-
ворению стали мамами. Но если ещё в про-
шлом году количество квот на ЭКО предо-
ставлялось в ограниченном количестве, то 
сейчас государство не скупится.

Рассказывает главный врач Республикан-
ского перинатального центра Павел Решетов:

– На текущий год мы имеем достаточно 
квот, чтобы охватить ЭКО всех, кто нуждает-
ся в этой помощи. Если у семейной пары есть 
такая проблема, не следует откладывать об-
ращаться в наше учреждение или в медицин-
скую организацию по месту прописки. Хочу 
напомнить, что диагноз нарушение репродук-
тивной функции – не приговор, но запускать 
это нельзя. Главное в данной ситуации – по-
зитивный настрой и доверие докторам.

Ребенок – дело двоих
По словам акушера-гинеколога Респу-

бликанского перинатального центра Ана-
стасии Мурыгиной, если в течение года при 
регулярной половой жизни и без использо-
вания средств контрацепции женщина не 
может забеременеть, то это является пово-
дом для обращения к врачу, который прове-
дёт консультацию и назначит необходимое 
обследование.

– Подчеркну, что обследование про-
ходят и женщина, и её партнёр. Причина 
проблем с зачатием может быть не только 
в женщине, но и в мужчине. Ребёнок – это 
всегда дело двоих, даже на этапе зача-
тия. Подготовка к этому процессу должна 
быть серьёзной и ответственной, – отме-

тила Анастасия Мурыгина. Она сообщила, 
что причины нарушений репродуктивной 
функции могут быть разные – непроходи-
мость маточных труб, экстрагенитальные 
заболевания, сбои в эндокринной системе 
и другие. Также существует целый ряд па-
тологий, которые вызывают бесплодие у 
мужчин.

– Раньше считалось, что бесплодием 
в основном страдают женщины, но наши 
наблюдения показали, что мужское насе-
ление в этом плане идёт почти наравне с 
женским. Сказывается соответствующий 
образ жизни – курение, алкоголь, ожирение 
и прочее. Однако мужчины легче поддают-
ся лечению, нежели женщины, – добавила 
А.В. Мурыгина.

Как получить квоту?
Первый шаг – это консультация с участко-

вым акушером-гинекологом, который назна-
чит необходимое обследование, предложит 
необходимые методы лечения. Супругам 
предстоит полностью проверить свой орга-
низм для выявления причины бесплодия, 
пройдя ряд процедур. Женщину проверит 
гинеколог, мужчиной займётся врач-уролог.

Врачи предупреждают, что на этапе об-
следования надо запастись терпением. Этот 
процесс может занять до шести месяцев. 
Когда все анализы сданы, а подготовитель-
ные процедуры пройдены, перед женщиной 
встаёт выбор, где пройти ЭКО. В Республике 
Алтай нет клиник, которые специализируют-
ся на этом виде медицинской помощи, но по-
добные учреждения действуют во многих го-
родах России, в том числе Сибири. Пациент-
ке представят список клиник, работающих в 
рамках системы ОМС, на его основании она 
выберет подходящее учреждение. 

В клинике женщину будут ждать специа-
листы, которые сделают всё необходимое 
для того, чтобы счастье материнства стало 
для неё реальностью. Когда процедура ис-
кусственного оплодотворения будет пройде-
на, останется ждать результата, который в 
большинстве случаев бывает успешным.

Иногда случается, что с первой попытки 
забеременеть не удаётся, тогда врачи мо-
гут порекомендовать пройти ЭКО повторно. 
Количество попыток не ограничено. Проце-
дура бесплатна, даже если её придется по-
вторить.

По желанию будущих родителей женщи-
не могут подсадить не одного, а двух и даже 
трёх эмбрионов. В Республике Алтай в про-
шлом году в одной семье родилась тройня с 
помощью ЭКО.

Самое большое счастье на земле – это 
наши дети. Пусть в каждой семье будет слы-
шен радостный детский смех!

 Светлана КоСтина
Опубликовано в газете «Звезда Алтая» 

в 2017 году на Республику алтай 
выделено достаточное количество 
квот на ЭКо, а это значит, что про-
цедуру искусственного оплодотво-
рения смогут пройти все, кто в ней 
нуждается.

Республика алтай занимает тре-
тье место по рождаемости в России, 
но есть в нашем субъекте семьи, 
которым счастье быть родителя-
ми долго не даётся. По информации 
Республиканского перинатального 
центра, в прошлом году бесплодие 
было выявлено у более чем двухсот 
семейных пар, проживающих в регио-
не. Современный метод решения дан-
ной проблемы – экстракорпоральное 
оплодотворение. Ещё несколько лет 
назад эта процедура стоила больших 
денег, порядка 150 тысяч рублей, а 
начиная с 2013 года ЭКо вошло в ба-
зовую программу обязательного ме-
дицинского страхования, став для 
граждан страны бесплатным. До-
ступность этого вида помощи ра-
стёт с каждым годом.

В течение нескольких лет первичная инвалид-
ность взрослого населения республики имела 
тенденцию к снижению, но в 2016 году этот по-
казатель увеличился и составил 66,3 на 10000 
соответствующего населения, что выше показа-
теля предыдущего года на 7,8%, сообщает ФКУ 
«Главное бюро медико-социальной экспертизы 
по Республике Алтай». Рост первичной инвалид-
ности наблюдается в Майминском, Шебалин-
ском, Кош-Агачском районах и в Горно-Алтайске. 

Специалисты ведомства напоминают, 
что перед тем, как получить направление на 
медико-социальную экспертизу инвалидности, 
пациент должен пройти необходимые лечебно-
диагностические и реабилитационные или аби-
литационные мероприятия в медицинской орга-
низации. При выявлении стойкого длительного 
нарушения трудоспособности, либо её значи-
тельного ограничения, вызванного хроническим 
заболеванием, травмой или патологическим со-
стоянием медицинская организация направляет 
человека на медико-социальную экспертизу.

Медико-социальная экспертиза проводится 
по заявлению гражданина или его законного, 
или уполномоченного представителя. Гражда-
нин с медицинскими документами, подтверж-
дающими нарушение здоровья и направлением, 
выданным медицинской организацией должен 
явиться в Бюро медико-социальной экспертизы, 
где подает заявление в письменной форме. 

бы крови на местах. Во время 
каждого из выездов в селах 
проводились «Дни донора», на 
которые охотно откликалось 
местное население. В выезд-
ных условиях в минувшем году 
заготовлено 40% консервиро-
ванной крови.

Говоря о работе службы 
в районах, Андрей Эдура-
дович отметил, что хорошо 
справляются с поставленны-
ми задачами в Турочакском, 
Шебалинском, Онгудайском, 
Майминском и Усть-Канском 
районах. В этих муниципаль-
ных образованиях ежегодно 
выполняется план по заго-
товке крови, проводится под-
готовка и обследование доно-
ров, здесь отмечается низкий 
процент брака крови.

Андрей Решетов напом-
нил, что в 2011 году в Онгудае 
был открыт филиал СПК, это 
позволило повысить доступ-
ность и время доставки компо-
нентов крови для отдалённых 
районов.

– Чем больше доноров кро-
ви – тем больше спасённых 
пациентов. Мы активно рабо-

таем по пропаганде безвоз-
мездного массового донор-
ства, в этом нам оказывают 
огромную поддержку сред-
ства массовой информации. 
Нами проводятся месячники 
в учебных заведениях по при-
влечению первичных доно-
ров. Ежегодно привлекаются 
доноры среди молодёжи, ак-
тивно развивается корпора-
тивное донорство.

СПК гордится своими до-
норами, многие из них за регу-
лярную сдачу крови и активную 
гражданскую позицию имеют 
статус «Почётный донор Рос-
сии». В настоящее время в ре-
спублике насчитывается 698 
почётных доноров.

Работа службы постоянно 
совершенствуется, ведь этого 
требует само время. На се-
годняшний день сформирова-
на электронная база данных 
доноров крови, используется 
автоматизированная инфор-
мационная система в трансфу-
зиологии (АИСТ), оборудованы 
автоматизированные рабочие 
места (АРМ). 

При реализации федераль-
ной программы по развитию 
массового донорства произве-
дено оснащение СПК совре-
менным оборудованием. Вне-
дрены новые методики: аппа-
ратный плазмо- и цитаферез, 
вирусинактивация плазмы и 
тромбоцитов крови, быстро-
замораживание плазмы кро-
ви. Улучшился лабораторный 
контроль качества препаратов 
крови путём внедрения новых 

методов обследования (ПЦР, 
ИФА диагностика инфекций, 
улучшилось качество гемато-
логических и биохимических 
исследований крови). Успеш-
но показала себя методика 
нового иммуногематологиче-
ского исследования на геле, 
индивидуального подбора до-
норов, появилась возможность 
автоматической регистрации 
температуры при хранении 
компонентов крови. Внедре-
ние этих методов позволило 
улучшить безопасность и ка-
чество донорской крови и её 
компонентов.

Главной целью работы 
БУЗ РА «Станция перели-
вания крови» является обе-
спечение безопасной кровью 
и её компонентами лечебно-
профилактических учрежде-
ний Республики Алтай. С этой 
задачей учреждение благопо-
лучно справляется, конечно, с 
помощью доноров.

– Наши доноры – это по-
настоящему неравнодушные 
люди. Каждый из них, отдавая 
свою кровь, совершает значи-
мый нравственный поступок. 
Искусственной альтернативы у 
крови пока не существует, за-
частую только донорская кровь 
может спасти жизнь человеку. 
Спасибо всем, кто делится 
этой бесценной тканью орга-
низма, помогая нуждающимся 
в ней людям. Доноры делают 
этот мир лучше, – подчеркнул 
Андрей Решетов.

Соб.инф. 

Бывает так, что жизнь человека висит на волоске и не 
могут помочь ни современная медицинская техника, 
ни дорогостоящие лекарства, а вовремя перелитая 
донорская кровь способна сотворить чудо…

Первичная инвалидность взрослого населения 
2016 год.  

(показатель на 10000 соответствующего населения)
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Смеяться 
– 

 полезно!
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Чечня… У многих наших со-
отечественников это слово 
ассоциируется с войной и раз-
рухой. врач, руководитель Пе-
диатрического бюро медико-
социальной экспертизы Респу-
блики алтай, обладатель орде-
на Мужества Сергей Казанцев 
трижды бывал в Чеченской ре-
спублике в те периоды, когда в 
этом многострадальном  реги-
оне шли военные действия. 

Сергей Казанцев не любит го-
ворить о своих командировках в 
Чечню. Наверное, в силу своей ин-
теллигентности он не смог отказать 
в просьбе поделиться воспомина-
ниями на эту тему с редактором 
«Эмчи». 

Он родился в Шебалинском рай-
оне, в медицину пошёл по стопам 
мамы, которая всю жизнь прора-
ботала в сфере здравоохранения. 
Мог ли наш герой подумать, вы-
бирая стезю медика, что станет не 
только врачом, но и «солдатом», 
ведь на войне он нёс свою службу – 
медицинскую. Спасал жизни ране-
ных бойцов, выполняя  долг врача, 
гражданина, человека…

– Когда наша республика толь-
ко зародилась, в новом регионе 
начали создаваться министерства 
и ведомства. Меня пригласили 

работать начмедом в МВД Респу-
блике Алтай. Так с 1992 года я 
начал работать, что называется, 
под погонами, а в 1995-м впер-
вые выехал на Северный  Кавказ 
в качестве медицинского работни-
ка в составе ОМОНА РА (отряда 
милиции особого назначения Ре-
спублики Алтай), – рассказывает 
С.А. Казанцев.

Первые две его командировки в 
Чеченскую республику длились по 
два месяца, а в третий раз он про-
был на Северном Кавказе полгода. 

По  словам Сергея Казанцева, 
наиболее тяжёлой была вторая 
поездка в «горячую точку», откуда 
вернулись не все…

В его памяти навсегда отпеча-
тался разрушенный город Грозный, 
руины, оставшиеся от некогда мир-
ной жизни. 

В полевых условиях ему прихо-
дилось оказывать первую довра-
чебную помощь десяткам раненых 
с огнестрельными и осколочными 
ранениями. 

– В этой обстановке организм 
человека физиологически моби-
лизуется и простуда его не берёт, 
поэтому мирных обращений, на 
«обычные» болезни  было мало, – 
делится С.А. Казанцев.

Врач не отказывал в помощи и 
местным жителям – заложникам этой 
войны. Он спасал от боли, от смерти, 
которая всегда витала в воздухе. 

Говорят, что на войне притупля-
ется чувство страха, Сергей Казан-
цев признаётся – страх был, но ещё 
были взаимопонимание и поддерж-
ка, царившие среди сослуживцев. 

Он вспоминает, как в холодном 
марте их отряд заселился в разбитом 
здании школы. Сквозь заколоченные 
окна струился холод… Топили бур-
жуйку, спали на железных кроватях, 
а потом соорудили баню, чтобы хоть 
как-то поддерживать чистоту. Таков 
был суровый военный быт, в кото-
ром закалялась солдатская дружба. 
Со многими своими сослуживцами 
Сергей Казанцев до сих пор поддер-
живает дружеские отношения.  

Как вспоминает Сергей Андрее-
вич, в отряде не забывались празд-
ники мирной жизни. Особый смысл 
на войне вкладывался в праздник 
Дня рождения. Что желали именин-
нику, догадаться не сложно – вер-
нуться домой живым. 

Однажды День защитника Оте-
чества Сергею Казанцеву пришлось 
отмечать в Чечне, он рассказывает:

– Мы тогда держали блокпост 
на дороге, ведущей в город. В этот 
день  старались организовать  бой-
цам хороший обед, хотя питанием 
не были обделены. Удалось, пом-
ню, у местных жителей поменять 
мешок сахара на барана, среди на-
ших ребят были алтайцы, многие 
скучали по национальной кухне.

В канун 23 февраля повсемест-
но рефреном звучит тема родины 
и долга. Слушая воспоминания 
нашего героя, хочется желать за-
щитникам нашего Отечества лишь 
одного, чтобы никому не пришлось 
отстаивать конституционный поря-
док своей страны через войну, что-
бы их служба была мирной. 

–  Я ездил на Кавказ не отды-
хать, а  для сохранения мира, – 
сказал Сергей Казанцев. 

Пусть над Россией, Сирией, Аф-
ганистаном и другими прекрасны-
ми уголками земли, всегда будет 
мирное небо! 

Светлана КоСтина 
С.А. Казанцев с сослуживцами в Дербенте

С командиром оМоНА Вячеславом Савиным, 1995 год

БИОГРАФИЧЕСКАЯ
СПРАВКА

Сергей андреевич Казан-
цев родился 1957 году. окон-
чил педиатрический факуль-
тет аГМи  в 1980-м. Работал 
врачом-реаниматологом 
Горно-алтайской област-
ной (республиканской) дет-
ской больницы (1980-1993). 
С 1993  по 2006 годы являлся 
начальником медицинской 
службы МвД по Республике 
алтай. Участник боевых 
действий в Чеченской ре-
спублике. награждён орде-
ном Мужества и медалью 
«за отличие в охране  право-
порядка». в настоящее вре-
мя является руководите-
лем Педиатрического бюро 
медико-социальной экспер-
тизы Республики алтай.

Беседу со школьниками прове-
ли: врач-эпидемиолог Республи-
канского центра по профилактике 
и борьбе со СПИД  Ольга Алексан-
дровна Чекурова,  главный специ-
алист по здоровому образу жизни 
Министерства образования и науки 
РА Татьяна Фёдоровна Федяева  и 
оперуполномоченный Управления 
по контролю за оборотом наркоти-
ков МВД по РА Елена Александров-
на Тырышкина. Чемальские ребята 
с интересом слушали информацию 
специалистов, встреча прошла в 
режиме живого диалога.  С особым 
вниманием дети просмотрели те-
матический фильм о вреде нарко-
тиков  и пагубных последствиях их 
употребления.

В рамках  Всесибирского дня 
профилактики ВИЧ-инфекции в ре-
спублике запланировано проведе-
ние семинарских занятий с анкети-
рованием в трудовых коллективах, 
добровольное и конфиденциаль-
ное консультирование, а также те-
стирование на ВИЧ.  Для учащихся 
старших классов пройдут классные 
часы, будут организованы  волон-
терские мероприятия. В Республи-
канской детской библиотеке  со-
стоится выставка информационной 
литературы на тему борьбы с ВИЧ.

Отметим, что в Сибири, как и по 
всей стране, наблюдается рост за-
болеваемости ВИЧ. По состоянию 
на 20 февраля 2017 года общее 

Республика готовится к проведению Всесибирского дня проôилактики ВÈ×-инôекции
количество вновь выявленных 
ВИЧ-инфицированных в Респу-
блике Алтай составило 718 чело-
век, в Сибирском Федеральном 
округе – 235430, а в Российской 
Федерации – 1087339. Наиболее 
неблагополучными остаются Ке-
меровская, Иркутская и Новоси-
бирская области.

Всесибирский день профилак-
тики ВИЧ-инфекции проводится 
ежегодно 1 марта. Эта дата была 
утверждена  Советом главных вра-
чей центров по профилактике и 
борьбе со СПИД Сибирского фе-
дерального округа в 2000 году. В 
первый весенний день во многих 
городах Сибири происходят раз-
личные информационные акции, 
их цель – формирование терпимо-
го отношения к людям, живущим с 
ВИЧ/СПИДом, развитие навыков 
рационального и безопасного по-
ведения, профилактики заражения 
ВИЧ-инфекцией.

Напоминаем, что в Республике 
Алтай действует телефон доверия 
по проблемам ВИЧ 8-913-632-9074, 
по которому также можно получить 
интересующую информацию о про-
грамме проведения Всесибирского 
дня профилактики ВИЧ-инфекции в 
Республике Алтай.

 
По информации БУз Ра 

«Центр по профилактике 
и борьбе со СПиД»

Чемальские школьники с гостями из Горно-Алтайска

накануне  всесибирского дня 
профилактики виЧ-инфекции 
мероприятия по пропаганде 
здорового образа жизни и от-
ветственного отношения к 
своему здоровью состоялись в 
образовательных учреждениях 
Чемальского района.  
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Э тот человек – живая исто-
рия. Пётр Фадеевич Зино-
вьев работал хирургом, за-

ведующим хирургическим отделе-
нием Горно-Алтайской областной 
больницы с 1959 по 1964 годы ещё 
до легендарного Анатолия Гомана. 
В Горно-Алтайск он прибыл после 
окончания мединститута, отсюда 

«Круглые» даты отметили 
в последнем месяце зимы 

заслуженные врачи 
Российской Федерации 

Александра Модышевна Белекова, 
ямонай Каранаковна Байрымова, 

Юрий Петрович Астахов, 
Юлия Михайловна Кыстаева, 

главный врач Республиканской станции 
переливания крови 

Андрей эдуардович Решетов. 

Поздравляем юбиляров и всех 
работников системы здравоохранения, 
родившихся в феврале, с праздником 
рождения, желаем крепкого здоровья, 

мира в душе, отличного настроения 
и удачи во всех начинаниях. 
Пусть в вашей жизни будет 
больше радостных минут, 

пусть каждый день приносит 
хорошее настроение и позитив. 

успехов и благополучия!

в Министерство здра-
воохранения Республики 
алтай  поступило пись-
мо из соседнего региона. 

Жительница города Тула, 
выражает искреннюю благо-
дарность за профессионализм 
и человеческие качества, со-
трудникам БУЗ РА «Турочак-
ская РБ», главному врачу Ва-
лерию Семеновичу Пальчико-
ву, врачу-терапевту Марине 
Владимировне Болтухиной, 
всему среднему медицинскому 
персоналу, старшей медицин-
ской сестре участковой боль-
ницы села Иогач.

«В июле 2016 года, я ездила 
на отдых на Телецкое озеро. В 
дороге Новосибирск-Артыбаш 
со мной случилась беда, при-
шлось сойти с маршрута. Вда-
ли от дома, где нет ни близких, 
ни знакомых, я обратилась сна-
чала в участковую больницу 
с. Иогач, потом в больницу с. 
Турочак, – пишет автор пись-
ма. – Везде встретила полное 
понимание и отзывчивость. Ма-
рина Владимировна не просто 
оказала необходимую помощь, 
но и проявила чисто челове-
ческое участие в сложившейся 
ситуации, что было не менее 
важно. Было сделано всё, что 
оказалось возможным в усло-
виях районной больницы. Все 
это позволило мне вернуться 
на маршрут, полюбоваться кра-
сотами Алтая. А рекомендации, 
которые она мне дала, позво-
лили уже дома целенаправлен-
но продолжить обследование. 
Главное, что я после всего слу-
чившегося вынесла из этой по-
ездки – хороших людей гораздо 
больше. Всем низкий поклон».

в январе 85 лет исполнилось Петру Фадеевичу 
зиновьеву  – ветерану великой отечественной во-
йны, известной личности в здравоохранении Гор-
ного алтая и алтайского края, отличнику здраво-
охранения РСФСР. Почти полвека Пётр Фадеевич 
проработал в медицинской отрасли.

Ветераны

и начинался путь его профессио-
нального становления. 

…Село Топольное Солонешен-
ского района Алтайского края – 
здесь в многодетной семье родил-
ся и вырос будущий врач. Детство 
Петра Фадеевича выпало на воен-
ное время, время голода и разрухи. 
С малых лет он работал в колхозе, 

выполнял тяжёлую работу нарав-
не со взрослыми. Несмотря на все 
тяготы тех суровых лет, он отучил-
ся в школе, а потом и в Горно-
Алтайской ФАШ. Затем следовала 
учёба в Омском медицинском ин-
ституте, который он окончил в 1957 
году. Во время студенчества Пётр 
Фадеевич познакомился с Эми-
лией Яковлевной, в последствие, 
успешным врачом-кардиологом, 
которой суждено было стать его 
второй половинкой. Окончив ин-
ститут, супруги Зиновьевы прибы-
ли в наш город. Как рассказал Пётр 
Фадеевич, перед молодыми врача-
ми стоял выбор, поехать в Павло-
дар, где им пообещали большую 
квартиру, или в Горно-Алтайск. По-
скольку в Горно-Алтайске у нашего 
героя остались пожилые родители, 
было принято решение переехать 
поближе к ним. 

В Горном Алтае  Зиновьевы 
оказались очень востребованы. 
Пётр Фадеевич работал хирургом, 
с 1959 по 1964 годы – заведую-
щим хирургическим отделением 
Горно-Алтайской областной боль-
ницы.  Эмилия Яковлевна сначала 
трудилась врачом-терапевтом, за-
тем кардиологом, потом в течение 
пяти лет являлась заведующей 
поликлиникой облбольницы. 

Наставником  начинающего 
хирурга стала Анна Дмитриевна 
Люмина – отличник здравоохра-
нения РСФСР, заслуженный врач 
РСФСР, легендарный хирург. Ра-
ботая под её началом в дружном 
коллективе, Пётр Фадеевич бы-
стро обрёл уверенность в своих 
профессиональных силах. 

– Меня всегда судьба сводила 
с хорошими людьми, – говорит ве-
теран.

Невзирая на преклонный воз-
раст, Пётр Фадеевич хорошо пом-
нит тот далёкий период жизни, 
связанный с работой в Горном Ал-
тае. Он вспоминает, что 200 дней 
в году проводил в командировках. 
К больным в отдалённые сёла  по 
бездорожью  приходилось  доби-
раться на лошади, а то и пешком 
–  с транспортом были перебои. 
Оперировал много, хирург нужен 
был постоянно, в каждом селе. 

– Я был хирургом «широкого 
профиля», делал и урологические, 
и гинекологические операции, и 
на лор-органах, –  рассказывает 
П.Ф. Зиновьев. – Это сейчас суще-
ствуют узкие специалисты, а рань-
ше многое возлагалось на одного 
врача-хирурга.

В 1964 году Зиновьевы перееха-
ли в Барнаул, где Пётр Фадеевич 
продолжил работу на ниве здраво-
охранения. Он занимал должность 
заведующего хирургическим отде-
лением горбольницы №1, а с  1964 
по 1974 гг. был главным хирургом 
города. Более восьми лет рабо-
тал начмедом, а затем и главным 
врачом ж/д больницы Барнаула. В 
дальнейшем до выхода на заслу-
женный отдых трудился ордина-
тором горбольницы № 1. В меди-
цинской отрасли Пётр Фадеевич 
проработал вплоть до 70 лет, он 
и сейчас искренне переживает за 
отечественное здравоохранение 
и радуется достижениям в этой 
сфере. 

Свою трудную профессию су-
пруги Зиновьевы искренне люби-
ли, эта любовь к медицине пере-
далась  и их двоим дочерям, кото-
рые тоже стали врачами и сейчас 
работают в медицинских органи-
зациях Алтайского края. 

Имя Петра Фадеевича Зино-
вьева навсегда вошло в историю 
медицины нашего региона. Он от-
носится к той замечательной пле-
яде врачей, которые закладывали 
основы сегодняшнего здравоохра-
нения. 

Поздравляем 
Петра Фадеевича 

с юбилеем, желаем 
крепкого здоровья, 

душевного 
спокойствия, 

хорошего настроения 
и всех благ! 

С праздником!

Подготовила 
Светлана КоСтина 

В канун Дня защитника Отечества мы обратились к прекрас-
ным представительницам медицинской профессии с вопросом, ка-
кое качество в мужчинах они ценят больше всего. 

Первый заместитель министра здравоохранения РА 
Валентина МуНАТоВА:

– Надёжность. Важно, чтобы рядом с мужчиной женщина чувство-
вала себя, как за каменной стеной, чтобы он вселял ощущение за-
щищённости и стабильности. 

Заместитель министра здравоохранения по детству и родов-
споможению Людмила САРБАЧАКоВА:

– Ценю в мужчинах ум, доброту, мужественность и харизму.  

Заместитель главного врача по детской амбулаторно-
поликлинической работе  детского подразделения  Республи-
канской больницы Алла ШАХоВА:

– Надёжность, ответственность, умение добиваться своих целей, 
чувство юмора. 

Врач-статистик БуЗ РА «МИАЦ» Галина КИНДИКоВА:
– Мужчина должен быть хорошим семьянином, непьющим,  любя-

щим и уважающим жену и детей. Он должен быть честным, надёжным 
и порядочным человеком,  как в личной жизни, так и в любых делах. 

P.S. Интересно, что почти все опрошенные, отметили такое 
качество как надёжность. Мужчины, делайте выводы… 




